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числе и по развитию инфраструктуры. Создание межре-
гионального органа могло бы способствовать решению 
всех накопившихся проблем.

BG: Какие основные задачи ставит перед собой прави-
тельство региона?
с. е.: Стимулирование инвестиций в экономику региона и 
модернизацию существующих производств. Для этого не-
обходимо сформировать соответствующую законода-
тельную базу и бюджет развития — закрепить в област-
ном бюджете средства, которые пойдут на реализацию 
приоритетных инвестиционных проектов.

Необходимо сформировать эффективную систему 
поддержки малого и среднего предпринимательства че-
рез создание соответствующей инфраструктуры в муни-
ципальных образованиях. Нужно сформировать механиз-
мы развития комплексного жилищного строительства с 
максимальным использованием строительных материа-
лов местного производства. Снизить затратность и повы-
сить качество дорожного строительства за счет внедрения 
новых технологий и привлечения иностранных компаний. 
В социальной сфере необходимо продолжить модерниза-
цию здравоохранения и образования, создать условия 
для массовых занятий физкультурой и спортом, повысить 
статус работников бюджетных учреждений.
в. и.: Основная задача правительства региона была, есть 
и будет улучшение качества и уровня жизни населения 
Камчатки. Развитие социальной инфраструктуры в посе-
лениях, обеспечение качественного образования, доступ-
ность специализированной, в том числе высокотехноло-
гичной, медицинской помощи, социальная поддержка и 
помощь отдельным категориям граждан. Вторая задача 
— модернизация экономики края с целью увеличения 
собственных доходов. И как следствие, уход от большой 
зависимости федерального центра.

BG: Какой опыт других регионов в привлечении инвести-
ций, реиндустриализации и т. п. вы готовы использовать, 
а какой — нет?
с. е.: В настоящее время в некоторых регионах России ве-
дется работа по внедрению стандарта деятельности орга-
нов исполнительной власти субъекта федерации по обе-
спечению благоприятного инвестиционного климата в ре-
гионе. Среди пилотных регионов: Республика Татарстан, 
Ульяновская, Калужская, Свердловская и Липецкая обла-
сти, Пермский край. Это интересное и полезное начинание.

Положительным примером привлечения инвестиций, 
который правительство региона области готово внедрять, 
является создание инвестиционного портала Приангарья 
в сети Интернет, принятие инвестиционного меморанду-
ма, разработка инвестиционного атласа и инвестиционной 
стратегии Иркутской области, принятие нормативно-
правовых актов о государственно-частном партнерстве и 
государственных гарантиях.

Взвешенно нужно подходить к реализации такого рода 
проектов, как комплексное развитие Нижнего Приангарья, 
учитывая, что такие проекты значительно увеличивают на-
грузку на окружающую среду, влияют на сформировав-
шийся образ жизни населения, провоцируя социальную 
нестабильность.
в. и.: Весь опыт стран АТР показывает важность партнер-
ства государства и бизнеса. Особого внимание заслужи-
вает опыт Республики Корея, где основные факторы эко-
номического роста — ориентированная на экспорт стра-
тегия развития, привлечение иностранных капиталовло-
жений, как финансовых, так и технологических, и, конеч-
но, роль правительства в проведении реформ. Весь этот 
опыт применим, на мой взгляд, при соответствующем нор-
мативном регулировании и у нас.

Мы сегодня активно сотрудничаем с бизнес-
сообществом Республики Корея и планируем реализацию 
совместных инвестиционных проектов на территории края.
е. Б.: Мы видим успехи таких регионов, как Калужская, 
Ленинградская области, Республика Татарстан, которые 
активно локализуют производства на своей территории. 
Благодаря этому решается проблема безработицы, идет 
развитие современных производственных технологий, 
формирование налогооблагаемой базы консолидирован-
ных региональных бюджетов.

Считаю, что нам в республике нужно сосредоточить 
усилия прежде всего на организации обрабатывающих 
производств на основе местного сырья, в том числе по вы-
пуску нефтепродуктов, газохимии, обогащению железных 

и урановых руд, переработке угля. Но для того чтобы эти 
проекты реализовать, необходимо привлечь инвестиции в 
развитие энергетической и транспортной инфраструкту-
ры, что является достаточно сложной задачей.
с. К.: В мире есть много положительных примеров разви-
тия проблемных территорий. Можно вспомнить пример 
Администрации долины Теннесси в США, которая работа-
ет вот уже почти 70 лет, и опыт Канады — созданное два 
года назад Агентство экономического развития Северной 
Канады и стартующую программу освоения Квебека, Кор-
порацию развития территории в Австралии. Много поло-
жительных примеров есть и в странах Азии.

BG: Как увеличить эффективность мер государственной 
поддержки Восточной Сибири и Дальнего Востока?
с. е.: В настоящее время реализуется большое количество 
мер государственной поддержки Восточной Сибири и 
Дальнего Востока: система налоговых преференций пред-
приятиям, инвестирующим в экономику макрорегиона; 
строительство в рамках ФЦП «Экономическое и социаль-
ное развитие Дальнего Востока и Забайкалья до 2013 го-
да» объектов инфраструктуры (транспортной, инженер-
ной, социальной); предоставление социальных льгот жи-
телям, в частности льгот на авиаперелеты с Дальнего Вос-
тока для отдельных категорий граждан. Все эти механиз-
мы реализуются разными министерствами и ведомства-
ми. Необходим единый координирующий орган.
в. и.: Дальний Восток сотрясает миграционный отток на-
селения. Миграция — это тот показатель эффективности 
проводимой политики, который не спрячешь ни за какие 
экономические показатели. Увеличить эффективность 
можно только за счет комплексного решения социальных 
и экономических проблем. Проблемы эти известны: низ-
кая покупательная способность денежных доходов насе-
ления, недиверсифицированный рынок труда, недоступ-
ность качественных услуг образования и здравоохране-
ния, транспортно-экономическая недоступность цен-
тральной части России. Я, как глава отдаленного, изоли-
рованного в транспортном отношении региона, хотел бы, 
чтобы оказываемые меры господдержки учитывали осо-
бенности нашей территории.
е. Б.: Очень важным видится использование особых хозяй-
ственных условий: льготное налогообложение, устранение 
административных барьеров, упрощение градостроитель-
ных и земельных процедур, что позволит форсировать ре-

ализацию инвестиционных проектов на территории Сиби-
ри и Дальнего Востока. Эти меры потребуют внесения из-
менений в налоговое, бюджетное, таможенное законода-
тельство, законодательство в области лесных и земельных 
отношений, в сфере экологии и в других отраслях.

Требуется также изменить порядок наполнения и рас-
ходования средств Инвестиционного фонда РФ таким об-
разом, чтобы через него в рамках будущих налоговых по-
ступлений от реализации комплексных промышленно-
инфраструктурных проектов обеспечивался возврат вне-
бюджетных средств, направляемых на финансирование 
строительства инфраструктуры данных проектов.

Следовало бы также предусмотреть создание регио-
нальных особых экономических зон с развитием инфра-
структуры за счет средств бюджета субъекта и инвестора 
без привлечения средств федерального бюджета, но с со-
ответствующими льготами и преференциями.
с. К.: Необходимы меры, направленные на повышение 
привлекательности регионов для местных жителей, для 
мигрантов, для бизнеса. Для населения самих регионов 
это может быть социальная поддержка в виде дополни-
тельных выплат, страхований, льгот для детей при посту-
плении в образовательные учреждения на востребован-
ные в регионе профессии, частичное или полное освобож-
дение от налогов, содействие в улучшении жилищных 
условий. Для мигрантов — помощь в переезде и обу-
стройстве, например оплата стоимости съемного жилья на 
определенный период, предоставление субсидий на при-
обретение жилья и так далее. Для бизнеса — развитие 
институтов государственно-частного партнерства, содей-
ствие в разработке проектной документации, поддержка в 
разработке необходимой для проектов инфраструктуры, 
предоставление льгот по налогам.

BG: Что радует в федеральной политике последних лет? 
Что хотелось бы скорректировать?
с. е.: Положительные моменты: системное повышение 
уровня и качества жизни населения, реализация феде-
ральных целевых программ по модернизации 
материально-технической базы учреждений здравоохра-
нения, образования, социальной защиты, культуры, физи-
ческой культуры, некоторые тенденции в повышении до-
ступности жилья, поддержка малого и среднего бизнеса, 
агропромышленного комплекса и таких секторов эконо-
мики, как гражданское машиностроение и фармацевтика.

Необходимо продолжить реализацию политики по 
улучшению делового климата, повышению безопасности 
инвестиций, снижению административных барьеров, со-
вершенствованию механизмов стимулирования внедре-
ния инноваций на крупных предприятиях. Нужно совер-
шенствовать систему налогообложения. Налоговая отдача 
от деятельности крупных вертикально интегрированных 
компаний недостаточна. Регионы должны формировать 
бюджеты соответственно их экономическому потенциалу.
в. и.: В последнее время уделяется немалое внимание 
социально-экономическому развитию Сибири и Дальнего 
Востока. В рамках стратегии социально-экономического 
развития Дальнего Востока и Байкальского региона на пе-
риод до 2025 года по федеральным целевым программам 
реализуется ряд инфраструктурных объектов, начата мо-
дернизация жилищно-коммунального комплекса.

Корректировать ничего не хотелось бы. Единственное, 
хотелось бы ощущать особый подход к такой специфич-
ной во всех смыслах территории, как Камчатка. Необходи-
мо сохранить полный объем финансирования из феде-
рального бюджета в рамках действующих ФЦП, а в опти-
мистическом варианте — увеличить его в разы, что по-
зволит кардинально изменить ситуацию социально-
экономического развития региона.

Конечно же, всех дальневосточных губернаторов раду-
ет появления федерального министерства по развитию 
Дальнего Востока. Учитывая, что это министерство воз-
главил Виктор Ишаев — человек, который знает пробле-
мы Дальнего Востока, решает их, болеет ими, я уверен, что 
теперь все вопросы, касающиеся Дальневосточного ре-
гиона, будут решаться гораздо быстрее.
е. Б.: Отрадно, что наши ранее утвержденные планы во мно-
гом корреспондируются с целями, задачами, показателя-
ми, установленными президентом России в стратегических 
указах от 7 мая. В основном эти параметры и темпы разви-
тия у нас уже заложены в проекте долгосрочной Програм-
мы социально-экономического развития республики на пе-
риод до 2025 года и основных направлений до 2030 года.

Мы приветствуем создание отдельного министерства 
по развитию Дальнего Востока. Важным является и то, что 
возглавил его опытнейший политик и хозяйственник Вик-
тор Иванович Ишаев, прекрасно знающий всю проблема-
тику региона.

В то же время к федеральной политике остаются во-
просы. Например, нас по-прежнему волнует проблема 
разграничения полномочий между федеральным центром 
и субъектами федерации.

Мы настаиваем на внесении изменений в закон №185-
ФЗ «О Фонде содействия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства». В частности, в статью 14 в 
связи с невозможностью выполнения требований по соз-
данию частных управляющих компаний и частных ком-
мерческих организаций коммунального комплекса в ар-
ктической зоне Республики Саха (Якутия), в результате че-
го районы, относящиеся к арктической зоне, не могут по-
пасть в федеральную адресную программу капитального 
ремонта многоквартирных домов.

Мы считаем, что надо в новой редакции принять закон 
«О государственных гарантиях и компенсациях для лиц, 
работающих и проживающих в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях» и поправить главу Тру-
дового кодекса «Особенности регулирования труда лиц, 
работающих в районах Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностях».

Необходимо также скорейшее принятие федерального 
закона «Об Арктической зоне РФ», федерального закона 
«Об оленеводстве» в целях поддержки северного олене-
водства как формы самобытного уклада народов Севера 
и так далее.
с. К.: В последние годы государство все больше уделяет 
внимания региональным проблемам, одновременно посте-
пенно реализуя политику децентрализации власти. С одной 
стороны, происходит усиление полномочий региональных 
органов власти, передача части функций федеральной вла-
сти. И вместе с тем федеральная власть не оставляет реше-
ние проблем на откуп самим регионам, оказывая поддерж-
ку, реализуя комплексные проекты для развития террито-
рий. Примерами поддержки являются и недавно созданное 
федеральное Министерство по развитию Дальнего Восто-
ка, и планирующееся создание государственной корпора-
ции развития Сибири и Дальнего Востока. ■
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